

BOLETIN OFICIAL.

Se publica los
Miercoles y Sabados.

San José, Febrero 25 de 1857.

Suscripcion:
Por un año, 12 rs.

CONTENIDO.

NO OFICIAL.

UN alerta.—Correo del Ejército.—
Correo de San Juan.—Cronica local.—Diario de un oficial
del Ejército.
EXTERIOR.—Extractos y documentos.—Guatemala.—
San Salvador.
MISCELANEA.—Movimiento marítimo.

NO OFICIAL.

SAN JOSE, FEBRERO 25 DE 1857.

UN ALERTA.

Un grito de *alerta* nos dirijen nuestros centinelas de San Juan del Norte el 10 del presente: que el eco de nuestras montañas repita ¡Alerta!

“Hay en el rio unos 470 filibusteros, y dicen que aguardan una gran expedicion de mil y quinientos que vendrán de los Estados Unidos en un buque de vela. Esos nuevos bandidos ya no quieren ir á Nicaragua, pues dicen: — “¿Que queda en Nicaragua que robar?—Nada.—Walker habrá sucumbido ó deberá sucumbir por que es un déspota, un loco.—Nada queremos con él tampoco—Irémos á Costa-rica donde hay haciendas y dinero, nos harémos dueños de todo ó la convertiremos en otra Nicaragua, repitiendo en sus pueblos lo que hizo Walker con Granada: Costa-rica nos ha hecho mas daño que todos los otros centro-americanos reunidos. La conquistaremos ó la reduciremos á escombros y cenizas acabando con todos sus hijos.”

Tal es el insano propósito de esos hombres que hoy se arman contra nosotros. ¿Porqué?

Acaban de llegar de los Estados-Unidos. ¿Que les hemos hecho? ¿Cuando nos han ni les hemos conocido?—¿Porqué los Gobiernos que se llaman civilizados toleran tan criminalmente que esas expediciones se armen y transiten por donde quiera cuando no llevan otra bandera que la de piratas y salteadores?—¿Puede calificarse esta guerra de nacion á nacion?—¿Deben rejir en ella las leyes internacionales de neutralidad entre los beligerantes?—¿No es cierto que es una guerra sostenida por una parte por hombres pacíficos y honrados que defienden cuanto hay caro para el patriota civilizado, y por otra

por una horda de bandidos sin patria, honor, ni ley, que no intentan mas que robar y destruir?

Ah! Quisieramos hallarnos frente á frente, pecho á pecho, de esos grandes ministros de las grandes naciones é interrogarles.—¿Qué podrían contestar?

Pues bien, ya que esos Gobiernos podrosos toleran y aun patrocinan esos inauditos, escandalosos y bárbaros procederes, cumplamos nuestro deber de ciudadanos. Tal vez ese *alerta* es exagerado y mui pronto desista esa falanje de su temeraria empresa: tal vez á estas horas ha recibido un merecidísimo escarmiento; pero si llegara á emprender la realizacion de su malvado propósito, que cada hijo de Costa-rica cumpla con su deber y no dé tregua ni cuartel ni á uno solo de sus protervos enemigos.

Este es un último esfuerzo de la Compañia de Morgan y Garrison para hacerse dueños de la línea del tránsito, y por eso nos envian esas gavillas de advenedizos.

Que vengan, pues. No los tememos aquí, en el corazon de nuestras montañas. Nuevos suizos, sabremos defender heroicamente nuestra tierra y libertad: si esos hombres inicuos no tienen patriotismo, ni relijion, ni fé, aqui comprenderán cuanto puede un pueblo pequeño, pero unido y restuelto, animado por tan nobles sentimientos: aqui se lo demostraremos sangrientamente combatiendo contra ellos las mismas mujeres y los niños hasta esterminar el último de los invasores.

CORREO DEL EJERCITO.

El Señor jeneral Cañas ha escrito con fecha 16 del presente.—El ejército aliado permanecía en San Jorge.—Walker en Rivas.—Martinez en Granada.

El Señor jeneral Mora no ha escrito desde el 13.

Ninguna novedad.

Extractamos lo que hemos podido averiguar con certeza de mas interesante á los lectores.

GUERRA DE NICARAGUA.—Los partes oficiales que el Sr. jeneral Cañas remitió sobre los combates del 4 y 7 del presente es indudable que se perdieron en la travesía, ó, como

es mas creible, cayeron en poder del enemigo. Así lo manifiesta su correspondencia ulterior.

De cartas fidedignas extractamos lo siguiente: “A las 4 de la mañana del 4 nos sorprendió el enemigo hasta tocar uno de nuestros atrincheramientos. Recurrió al incendio para aumentar la confusion entre los nuestros, mas todo su esfuerzo fué vano. Un pequeño refuerzo conducido por el jeneral Jerez fué suficiente para desalojar al enemigo de la trinchera y ponerle dos horas despues en precipitada fuga.—El jeneral Jerez sufrió dos balazos, uno en la cara y otro en el pecho, pero fueron superficiales y sus heridas no son de gravedad.—Muy pocas bajas tuvimos ese dia.

“El 7 comenzó el combate arrojando sobre nuestros atrincheramientos 111 balas de á seis, que por un descuido nos hirieron dos mujeres, dos oficiales, y cuatro soldados. De estos últimos solo uno ha muerto. Concluido el cañoneo cuando se preparaban para dar el asalto con unos quinientos rifles, tuvo Walker el desengaño de oír de boca de sus soldados “que no atacarían mas nuestras trincheras, y contramarcharon á Rivas”.

Otra carta dice, refiriéndose á la refriega del 4.—“Al enemigo le hicimos diez muertos y 29 heridos, y despues hemos hallado ocho sepulturas frescas en la Mercedes.—Estos es seguro que son de los 45 que le llegaron á Walker de California, que, como novicios, los arrojaron á la fuerza, pues los otros ya no se arriman á las trincheras porque han *soplado* mucho.

“El 27 tuvimos un cañoneo que parecia de verdad la fiesta, pero no nos dañaban porque sus artilleros no sirven. Solo dos tiros hicieron buenos: uno entró por la puerta de la iglesia, que no tenia trincheras al frente é hirió á siete.—A una mujer la rompió el vientre, á otra la hirió las espaldas. A un niño que tenia lactando la primera le pasó el cuerpecito, é hirió á cuatro soldados mas.

Se conoce que no tiene muchas balas de cañon porque las que nos envia son de plomo hechas en moldes de barro, y tienen pedazos y eslabones de cadena.

Walker ha quitado todas las campanas del Obraje, de Potosí y de Rivas, probablemente para hacer metralla: creo que hoi no cuenta con mas de 400 hombres buenos y 235 enfermos y heridos. El artillero italiano que iba en el *Once de Abril* se le fugó á Walker dejándole medio muerto á un centinela.

Ha llegado una corbeta Norte-Americana de guerra á San Juan del Sur. Dicen que viene á recojer á los anglo-americanos que tiene Walker, otros que á reclamar en nombre de los pasajeros y del comercio.

Cañas envió á Walker un prisionero pidiéndole se le canjease por nuestro buen Capitan Don Federico. Walker le envió un artillero guatemalteco que tenia preso contestándole que sentia no poder remitirle á Don Federico. Tal vez ha muerto ó le quiere fusilar.—Al mismo tiempo Walker escribió á Cañas manifestándole tenia vivo deseo de tener una entrevista con él y ofreciéndole seguridades para que pasara á su campo cuando quisiera.—No sé lo que nuestro Jeneral ha contestado, pero no se ha movido: opino, como todos, que no seria digno de un patriota como él tratar con un bandido como Walker.

CORREO DE SAN JUAN DEL NORTE.—Los filibusteros bajan y suben el río repetidas veces desde Punta de Castilla hasta las inmediaciones de Sarapiquí. A los 160 que se hallaban acampados en el punto llamado Petaca, se unieron 250 que llegaron el 4 del presente de Nueva-Orleans. Inmediatamente atacaron á nuestras tropas pero bajaron al siguiente día muy tristes y confesando haber perdido de 50 á 60 hombres.—En Punta de Castilla habia como 40 heridos, entre ellos tres coroneles. El día 8 llegó un vapor de Nueva-York con 62 filibusteros que se unieron á los del río y 150 pasajeros que siguieron para Colon.—Son unos 470 filibusteros los que están á la disposición del activo y perverso Scott. Estamos á 10 y se preparan para un nuevo ataque con la jente y pertrechos que han recibido.—Esto nos escriben de San Juan.

Con esa jente pues, sin duda, atacaron la Trinidad el 13.

CRONICA LOCAL.

HOY.—Nuestras iglesias han estado bien concurridas. El sexo femenino, siempre mas religioso que el nuestro, ha ostentado la cruz de ceniza en su frente.—Entramos, pues, en catarresma.

HUESPED NOTABLE.—El Sr. Jeneral Neogranadino Melo, con su secretario el Dr. Duran, llegó antes de anoche á esta capital.

EL COLUMBUS.—Los pasajeros y la correspondencia para los Estados se hallaban envidiosos el 24 por la tarde en Pun arenas, aguardando la llegada del vapor *Columbus* desde el 20. No sabemos á que atribuir esta tardanza, pero es muy natural cualquier detencion en los viajes de mar. Esperamos aun recibir de un momento á otro la noticia de su llegada y la muy interesante correspondencia de América y Europa.

RUMORES.—Se han esparcido no pocos atribuyendo planes siniestros á los últimos setenta desertores de Walker que han llegado á esta capital. Son infundados. Entre ellos los habrá buenos y malos, como es natural, pero no hai un motivo para juzgarlos con intenciones hostiles. Cuando abandonaron las filas á que voluntaria ó forzosamente pertenecian, aun dudaban de la buena fé de nuestras ofertas. Ellos han recibido franca hospitalidad y proteccion del Gobierno.—Transitan por toda la ciudad y nadie les dirige la menor ofensa, cosa por cierto que no sucederia en iguales circunstancias en el pais mas civilizado. Ellos no pueden corresponder á tan buena acogida con ataques contra el pais.—Estan desengañados, arrepentidos, y quieren buscar el sustento por medio del trabajo pacífico y honroso, y no con la angustiada vida del guerrillero asaltador de inofensivas nacionalidades.—Otros quieren volver á su patria, y el Gobierno les facilitará el pasaje.—En fin, todos deben estar convencidos que no podrian intentar nada contra un pueblo que como el nuestro está unido y resuelto á sostener su libertad hasta morir.

DOCUMENTO.—Es muy interesante el que estan imprimiendo los desertores de Walker excitando á los que aun estan en Rivas á que abandonen una causa tan injusta y abominable, acogiéndose al indulto de nuestro Gobierno. Lleva setenta firmas y ha sido espontáneamente escrito. El sábado publicaremos su traduccion.

LOS AGOREROS.—Hay aves de mal agüero y hombres que muy facilmente pueden confundirse con esas aves. Sus agüeros son siempre tristes, fatídicos, y hasta su cara es, como dicen graciosamente los jitanos, de *infaustos de noticias*. Con una filosofia que se encierra en el impio refran de *piensa mal y acertará*, andan siempre á caza de toda idea siniestra, de toda noticia infausta; anda mais, cuando no la encuentran, la inventan: su imaginacion no-

carece nunca de fecundidad para el mal, y cuando por una casualidad sale cierto lo que anunciaron, dicen muy finchadamente: "Si yo lo dije, no me creyeron, no me hicieron caso." Esto los hace pasar á sus ojos por profetas ó adivinos. Veces hay que ni han soñado en pronosticar ni decir nada, y, sin embargo, esclaman descaradamente.—"Si yo lo dije no una, sino cien veces.—¿Te acuerdas, Melchor?—Se acuerda U. que se lo dije "Don Sempronio?"—Y tal vez el pobre interrogado se vé forzado á decir que si, por cumplimiento, por mas que en su conciencia sepa que jamás le oyó tal cosa. Y bien ¿que dirán ahora los que mataron de un solo riflazo de la rinje á Jeréz, á Cañas y á Mora?—¿A quien interrogarán los que hacian lloronamente la necrologia del jeneral Cañas, cuando hayan leído ó visto sus cartas del 16 del corriente?—¿Dirán todavía que el Gobierno oculta su muerte por no alarmar?

¡ Pobres agonizantes! dormid, lucrad y divertios en paz: dad descanso á vuestra lengua! Ya que seais incapaces de hacer bien, por que no queráis, no os recreéis haciendo mal. ¿Que provecho sacáis? No veis que ya todos os señalan con el dedo como los *infaustos de noticias*?

GUERRA DE NICARAGUA.

DIARIO DE UN OFICIAL DEL EJERCITO.

(Continúa.—Véase los números 252 y 253.)

1857—Enero.

JUEVES 8.—Cada día, en los desmontes y escavaciones que hacemos, se descubren fosos, reductos, caminos cubiertos etc. de la antigua fortaleza. Increíble parece el descuido con que han dejado arruinarse tan importantes obras. Nosotros utilizamos las partes que nos pueden servir, y lo enteramente arruinado, nos sirve de direccion para las nuevas fortificaciones.

Nos empieza á inquietar la tardanza de los vapores *Morgan y Scott*, de los cuales, el primero está en el río de San Carlos para traernos la division de Estrada, y el segundo fué á San Juan del Norte con los pasajeros que traia el *San Carlos*. Ayer mandó el jeneral un correo al Castillo para saber noticias.

VIERNES 9.—Nuestras ocupaciones por ahora, se reducen á pasar de los trabajos de fortificacion en busca de anteojos para explorar, ya el lago, ya las vegas del río, buscando la lancha que debe traer de vuelta á nuestro mensajero á Granada, ó el rastro de negro humo que marque el retorno del vapor.

SABADO 10.—Ha vuelto el correo que fué al Castillo. Allí no hai novedad, pero participan de nuestra inquietud, porque ignoran tambien que ha sido del *Morgan*, del *Scott*, y del puesto militar de la Trinidad.

DOMINGO 11.—Ha venido de San Miguelito un capitán enviado por el coronel Don Andres Murillo, Prefecto y Gobernador militar del Departamento, para ofrecer al jeneral los recursos de que puede disponer, y avisarle de que ha organizado una Proveduria especial para nosotros. Se le han dado gracias por ello, diciendole al mismo tiempo, que Costa-rica cree cumplir una obligacion sagrada ayudando á los Nicaragüenses á sacudir el yugo de sus tiranos, y que de los gastos que nuestro ejército hiciere, se ha de pasar exacta cuenta, para pagarla religiosamente.

Al marchar el Capitán, le dió el General 50 fusiles y 1000 cartuchos, para aumentar los medios de defensa de los chontaleños.

LUNES 12.—Hoy hemos utilizado dos cañones de á 6, que hallamos clavados, colocando la una en la avanzada de la loma del Mico, y la otra en el Glasis.

MARTES 13.—Previendo lo que pueda haber sucedido desde San Juan del Norte al Cas-

tillo, se ha establecido una nueva via de comunicacion con Costa-rica por el puerto de Tortuga en la Laguna, enviando al efecto un bote con los primeros paquetes que van por este lado, y pasando órden al Comandante de armas de Liberia, para que sitúe una guarnicion de un oficial y diez soldados en dicho puerto, con el solo objeto de proteger la correspondencia.

Es tan orijinal nuestra situacion, que á pesar de la vehemente sospecha de que haya ocurrido algun desagradable acontecimiento á nuestra retaguardia en el río, no podemos remediarlo, pues nuestra principal obligacion, es sostener el puesto que ocupamos. Cuando se ha podido hacer es dar aviso al Gobierno por la vía de Tortuga, para que de allá averigüen y emienden los males que el arrojido de llevar un vapor hasta San Juan del Norte sin bastante guarnicion y grandes precauciones, y sin órden ni beneplácito del jeneral, puede haber producido.

No llega el capitán Oreamuno, pero su demora es eventual, por que su asistente, á quien despachó delante, vino ayer, y cuenta, que llegaron á Granada con felicidad, siendo bien recibido y festejado el capitán por los jefes de los ejércitos aliados.

El Ogden ha llegado esta noche, trayéndonos la division de Estrada, algunos víveres, numerosa correspondencia de fecha bien atrasada, y la noticia de que todo vá bien en el río. La tardanza ha estado en la dificultad del trasporte de jente y carga desde el Muelle de San Carlos al Arenal, donde el Morgan entró á tomarlos.

El Scott, á cuyo bordo fueron los pasajeros del San Carlos, llegó á San Juan cuando entraba en el puerto el vapor de Norte-América lleno de filibusteros. Un gran número de bandidos reunidos de antemano, aguardaba la llegada del nuevo refuerzo, para atacar la Trinidad con estas noticias, y no teniendo el Scott á bordo mas que setenta hombres de guarnicion, se apresuró el desembarque de los pasajeros. Mientras duró se mantuvieron los artilleros sobre las piezas con mecha encendida, y los maquinistas prontos á volar el vapor al menor movimiento hostil que se advirtiera. Concluido el desembarque, hizo rumbo hácia el Castillo dejando al pasar por la Trinidad dos cañones y alguna jente á Barillier.

El jeneral ha hecho campar mucha parte de la division de Estrada en las ruinas del Fuerte, completando así la defensa de nuestra posicion, porque dicho punto no solo es el mas dominante, sino que de él pueden partir prontos auxilios al puerto, glasis, garita y á la avanzada de la loma.

MIERCOLES 14.—En la madrugada salió para el castillo el *Ogden* al mando de Don Francisco Alvarado, (á quien el jeneral ha hecho segundo comandante de la línea de vapores) llevando á su bordo al mayor Don Máximo Blanco que va como segundo comandante de la Trinidad, y algunos oficiales. Precisas y acertadas son las instrucciones que se han dado al mayor Blanco.

Alvarado remontará el Sarapiquí, hasta donde pueda, para acelerar la llegada de los auxilios de Costa-rica.

Hace una hermosa noche. El *Ogden* surca con la velocidad del rayo el espacio de lago y río que bañan el pié de la roca que nos sirve de nido, dejando un rastro de luz en las aguas con su estela, y en la atmósfera otro de fuego, con las chispas que brotan de su chimenea. La inmensa laguna, tersa como un espejo en este momento, la clara luna que en medio del limpio cielo baña con sus rayos las cordilleras de Costa-rica, la montaña de Nicaragua y los altos volcanes de Ometepe; las blancas tiendas de nuestro campamento plantadas entre las augus-

tas ruinas, el fuego de los vivacs y el grito de alerta de nuestros centinelas, repetido á cada rato en la estensa línea, dan complemento y vida á un cuadro mas sublime que los que las delirantes imaginaciones de Byron y Rivera pudieran concebir jamás.

JUEVES 15.—Desde las ocho de la mañana hemos tenido en la laguna y á la vista, una lancha que tomamos á las dos de la tarde. Es un hermoso bote salva vidas perteneciente al vapor *Sierra-Neuada*. Walker lo hizo pasar con gran trabajo desde el puerto de San Juan del Sur al lago, y le mandó con ocho filibusteros á la descubierta. Conduce órdenes apremiantes al capitán del vapor *Virjen*, para que se presente sin tardanza con el buque de su mando, en la bahía del mismo del mismo nombre. Declaran los prisioneros que Walker tiene como ochocientos hombres repartidos en San Jorje, la Virjen, Rivas y San Juan del Sur, con algunos piquetes avanzados. Que entre su gente hay muchos enfermos.

Con tales noticias mandó el general embarcar 100 rifleros en el *San Carlos*, 50 en el *Virjen*, y dejando el mando del fuerte al coronel D. Luz Blanco, pasó al *San Carlos* con su estado mayor dando orden de marchar para Granada á media noche.

VIERNES 16.—A las nueve de la mañana anclamos frente al pueblo de Moyogalpa, en Ometepe. El capellan de estado mayor presbitero Don Rafael Brenes, saltó en tierra por orden del general, y arengó á la poblacion reunida, de un modo análogo á las circunstancias. Se publicó un bando llamando á sus casas y labores á los habitantes fujitivos aun, prometiéndoles proteccion y amparo. Por el mismo se ordena á las autoridades de la isla establecer cortes y depósitos de leña.

Tomamos para el *San Carlos* la leña que el *Virjen* tenia, y dejándole en Ometepe para hacer nuevo acopio, seguimos el viaje hasta anclar frente al quemado muelle de Granada á las siete y media de la noche.

SABADO 17.—Ha venido á bordo el general Don Fernando Chamorro. A las dos de la tarde llegaron de Masaya los jenerales Zavala y Cañas, los que pasaron inmediatamente al *San Carlos*. Conferenciando con nuestro general sobre el jiro que deba darse á la guerra, determinaron llamar al general Martinez, el cual vino al momento, y todos de conformidad adoptaron un plan de operaciones primitivo, como base de otro posterior que definitivamente se arreglará segun las circunstancias.

No habiendo podido estar presente en la conferencia el Presidente Rivas, ni los jenerales Belloso y Jeréz, aunque nuestro general les ha indicado ya lo que se debe hacer, pasó nueva comunicacion al Presidente dándole parte de lo acordado, para que en union de los jenerales ausentes coopere al buen éxito del plan convenido.

Hasta las diez de la noche estuvieron juntos los jenerales, y á esta hora se despidieron del nuestro dándole muestras del mayor aprecio.

Mucha ha sido la alegría del general y de los oficiales al ver al general Cañas, ligado con el primero por parentesco y amistad y con los otros por afecto.

DOMINGO 18.—La mañana ha pasado en hacer leña, y esfuerzos para traer á bordo una culebrina cambiada á los nicaragüenses por dos obuses de campaña. Al fin la dejamos en tierra para llevarla en otro viaje, pues la orden es para el medio-dia, y el tiempo falta.

Pocos fuimos á tierra en Granada. Esta debió ser una bonita ciudad, pero está de tan manera destruida, que no se puede concebir tanto estrago sin verle. Pena y horror causa el andar sobre aquellos escombros sembrados de

sangrientos harapos, y repugnantes esqueletos cubiertos aun con la arrugada y fétida piel.

A las doce del dia, levamos el ancla, y á las cinco de la tarde estábamos en Moyogalpa. Allí encontramos 100 soldados de Pueblo Grande, poblacion principal de la Isla, que habian venido á ponerse bajo las órdenes del Comandante del *Virjen*. Tienen buenos rifles americanos, pero estan sin parque. Como deben proteger los cortes de leña, se les han dado 2000 tiros.

Nos transbordamos al *Virjen* para seguir el viaje, y dejamos al *San Carlos* haciendo leña.

Malos ratos debe haber pasado Walker en estos dias. Al llegar por la primera vez á Moyogalpa pasamos cerca de la bateria de la Virjen: al avistarnos nos izaron bandera, y al reconocer la nuestra la arriaron con rabia.

LUNES 19.—Temprano llegamos al Fuerte. El coronel Blanco, cumpliendo las órdenes del Jeneral, ha adelantado bastante los trabajos de fortificacion.

A las seis de la tarde salió el *Virjen* para Granada con 150 rifleros que al mando de oficiales escogidos, envia el Jeneral para reforzar la division de Cañas.

MARTES 20.—Hemos pasado la mañana en arreglar la correspondencia para Costa-rica, pues aguardamos por momentos la vuelta del *Ogden*.

MIERCOLES 21.—A las cuatro de la tarde llegó el capitán Don Francisco Alvarado en el *Bulwer*. Nos trae mucha correspondencia y algun dinero.

Parece que los filibusteros de la Punta de Castilla siguen en su mania de atacar á la Trinidad, pero dicho puesto está guardado con 200 hombres.

JUEVES 22.—A las tres de la madrugada despachamos el *Bulwer*. Van en él los capitanes Don Rafael Rojas y Don Damian Soto, destinados para segundos comandantes del Castillo Viejo y de la Trinidad. En este último puesto seguirá mandando el bizarro Sargento mayor D. Máximo Blanco, porque el general llama á su lado á los tenientes coroneles D. Pedro Barillier y D. Pio Fernandez.

Alvarado debe mandar el *Ogden* al anclaje de este fuerte, y entrar con el *Bulwer* hasta el muelle de San Carlos para traernos la inmensa cantidad de víveres que hay allí, nuestras mouturas y equipajes.

A las cinco de la tarde se mandaron á bordo del *San Carlos* 60 rifleros. A la nueve de la noche se embarcó el general, é hicimos rumbo á Ometepe donde nos aguarda el *Virjen*. El coronel Salazar queda en guarda del fuerte.

VIERNES 23.—Al amanecer anclamos en el puerto de Jerusalem en Ometepe. El general pasó á bordo del *Virjen* donde halló la culebrina que dejamos en Granada, y dos cañones de á 6 que nos presta el general Zavala. El *San Carlos* quedó haciendo leña y el *Virjen*, (segun lo convenido con los aliados) marchó á cruzar frente á San Jorje y la Virjen, para reconocer la costa, alarmar á los filibusteros y llamarles la atencion. Le hemos seguido con la vista en su ruta, hecha como á tres cuartos de milla de la playa, y hemos visto el humo de dos cañonazos con que cumplimentó á los filibusteros al pasar frente al muelle la Virjen, así como el de una descarga de rifles con que estos le contestaron. A las cuatro de la tarde retornó el *Virjen* de su crucero. Hay algunas patrullas por la costa, y como 80 hombres se mostraron en el muelle de la Virjen, donde tienen amarrados algunos botes y una goleta desmantelada. El primer cañonazo que hicieron los nuestros, iba dirigido á barrer los enemigos que acudieron al muelle, pero faltó el fulminante, y habiéndose dado prisa un oficial á repetir el tiro sin enmendar la punteria que la marcha del vapor hizo variar, pasó sin hacer

otra cosa que darles aviso de lo que pueden esperar en lo sucesivo.

SABADO 24.—El dia se ha pasado en hacer leña.

DOMINGO 25.—Han cruzado los dos vapores en vano. Segun el convenio de los jenerales, debió ser ocupado San Jorje hoy por los aliados, y solo hemos visto las patrullas enemigas y un apostadero que tienen en la playa, donde han colocado un cañon.

Al acercarse la noche volvimos á nuestro anclaje de Ometepe.

LUNES 26.—A las diez salió el *Virjen* á hacer crucero, y á las cuatro le siguió el *San Carlos*. Cuando nos acercabamos al *Virjen*, estaba este frente á la Bahía de su nombre, y paró saludar á amigos y enemigos, largó un cañonazo que barrió el muelle, entrando hasta las calles. Una hora mas siguió el curso, y á las seis nos volvimos á casa, que así llamamos ya á Ometepe.

Grato es cruzar el vasto lago en una tarde clara y serena como la de hoy. El gigante picacho de Ometepe se destaca en el puro azul del cielo junto al sombrío é informe Madera, sin que una sola nube vele su cono casi perfecto, que el sol poniente colora matizándole con caprichosos tintes. Esta corta travesía de la costa de San Jorje á la Isla, hecha en vapor, y con buen tiempo, es un delicioso paseo.

MARTES 27.—Temprano salió el *Virjen* á cruzar, y á las diez de la mañana volvió sin traer noticias de nuestros aliados.

El general ha dado orden al coronel Don Luz Blanco, comandante de dicho vapor, para hacer en la tarde una nueva exploracion, y en el caso de hallar á los aliados en San Jorje, entregar al general Cañas una carta en que se le dice: *que sin pérdida de tiempo, pase con 1000 hombres á esterminar ó aprisionar la guarnicion de la Virjen, quemando las embarcaciones que hay allí, y siga por el camino del tránsito hasta ocupar á San Juan del Sur: que el resto del ejército aliado debe cubrir la linea desde San Jorje hasta San Juan dejando á Walker encerrado, sin recursos ni esperanza.*

Entregada esta carta pasará el *Virjen* al fuerte á dar el parte, y tomar órdenes. En el caso de no hallar á los aliados en San Jorje, irá á tomar noticias en Granada y retornará á dar el parte.

A la una de la tarde nos pusimos en camino para el fuerte en el *San Carlos*, y llegamos á las nueve de la noche. El *Ogden* está anclado en el puerto: en él han venido los tenientes coroneles Barillier y Fernandez.

MIERCOLES 28.—Ha salido el *Ogden* para la costa de Chontales á traernos víveres y leña.

JUEVES 29.—Retornó el *Ogden* con 28 reses: leña no hay todavía.

VIERNES 30.—Hemos recibido por el *Morgan* los víveres que quedaban en el muelle de San Carlos, y no pasan de diez bultos.

El *Bulwer* que estuvo á punto de volar en el rio, quedó descompuesto en el Castillo.

SABADO 31.—Despachamos el *Morgan* con la correspondencia.

Ha llegado un bote del castillo. Dice Montes de Oca que el *Scott* está en malísimo estado, y para componerle pide al *Ogden*, á cuyo bordo estan los útiles necesarios, y cuyo ingeniero es el único que tiene bastante inteligencia para ello. Accediendo á la petición de Montes, se le envió el *Ogden*.

A las cinco de la tarde volvió el *Virjen*.

Los aliados estan en San Jorje. Segun el parte del general en jefe del ejército aliado, D. Florencio Xatruch, fueron atacados el 27 en el Obraje por 600 filibusteros, á los que rechazaron, matándoles un capitán de caballeria y diez ó doce soldados. Los aliados tuvieron dos oficiales y tres soldados heridos. En la noche del

28 ocuparon á San Jorje, atrincherándose al momento. El 29 á las nueve de la mañana fueron atacados por Henningsen á la cabeza de 600 hombres, que segun parece es la fuerza disponible de Walker.

A la una de la tarde se retiró el enemigo, y el sargento mayor Don Tomás Guardia fué enviado á explorar el campo con 100 hombres. Este jefe, aunque halló á los filibusteros reunidos y en buen órden á poca distancia, los atacó vivamente, y fué herido en ambas piernas. Empeñados en salvarle sus soldados, hicieron una lenta y regular retirada, que fué causa de un nuevo y desesperado asalto sobre la plaza á las cuatro de la tarde. El enemigo fué repelido al oscurecer, llevándose algunos carros cargados de muertos y heridos, para ocultar sus pérdidas. En el campo se hallaron 49 cadáveres, y se tomaron siete prisioneros, entre ellos, tres heridos. Estos aseguran que 200 filibusteros han quedado fuera de combate.

Los aliados perdieron dos oficiales, y tuvieron heridos al teniente coronel D. José de Jesus Bermudez, al citado sargento mayor D. Tomás Guardia, cinco oficiales y cuarenta soldados.

Don Luz Blanco dió á Cañas algunas municiones; tomó los heridos á su bordo y los condujo al puerto de Jerusalem; estableció allí el hospital de sangre, é hizo rumbo á este fuerte.

Se han mandado embarcar 20,000 tiros, 100 rifles escogidos, y que los dos vapores se alisten para marchar á las diez de la noche.

A las nueve se embarcó el jeneral en el *San Carlos*. (Continuará.)

EXTERIOR.

EXTRACTOS Y DOCUMENTOS.

GUATEMALA.

CAMARA DE REPRESENTANTES

Comunicacion relativa á las convenciones del 18 de Julio, entre los gobiernos de Guatemala, Honduras y el Salvador, á que posteriormente se adhirió el de Costa-rica.

Señor Ministro de Relaciones del Supremo Gobierno.—Guatemala, Diciembre 21 de 1856.—Señor.—La Cámara de Representantes, á quien damos cuenta con la apreciable nota de US. de 29 del pasado, comunicándola en copias autorizadas las dos convenciones celebradas en 18 de Julio último, entre Guatemala, Honduras y el Salvador, para salvar la integridad de Centro-América, y á las cuales se adhirió Costa-rica, como representante de un pueblo que, en la presente lucha combatí con gloria, el primero, por la causa de nuestra independencia; nos ha prevenido espresar sus votos en los términos siguientes.

Nada ha podido ser mas natural y lejítimo, que el desarrollo dado últimamente á los pactos que ya existían para mantener buenas relaciones entre los respectivos Gobiernos, y proveer á la conservacion de su soberanía é independencia; una vez que se veian en Nicaragua ultrajadas estas relevantes condiciones, y amenazadas las de toda la América Central, cuyas secciones formaron en otro tiempo un solo todo, como debia serlo por su origen comun y sus vínculos políticos. Sometido aquel pueblo á una turba de aventureros estraños, usurpando el poder público, y estableciéndose un sistema de depredacion y de esterminio contra los hijos del país; sus hermanos, los habitantes todos de Centro-América, no podian ser frios espectadores de tan lamentable situacion, y han dirigido su esfuerzo comun á la completa revindicacion de Nicaragua, y á la restitucion del territorio á todos sus hijos, valiéndose al efecto de los medios vigo-

rosos que autorizan la justicia, la opinion y la fuerza.

La Cámara felicita á los Gobiernos contratantes por la prevision, prudencia y acierto con que ambas convenciones fueron celebradas; y experimenta la mas viva complacencia viendo predominar en ellas, no solamente la razon y la justicia, sino la benevolencia y longanimidad. La necesaria interposicion de los Gobiernos amigos no limita su benéfica influencia á los resultados que se obtengan por las armas: ella se estiende aun mas, hasta lograr que los habitantes de Nicaragua constituyan, por actos libres de su voluntad, un gobierno justo y conciliador, que á todos dé confianza y seguridad.

Por último, la Cámara tiene el honor de reiterar al Gobierno el ofrecimiento de su cooperacion mas decidida, si ella fuere necesaria para que tengan satisfactorio efecto las elevadas miras de los Gobiernos aliados. Y al comunicarlo á US., nos aprovechamos de la oportunidad para suscribirnos de US. con la mayor consideracion, atentos y obedientes servidores. etc. etc.

SAN SALVADOR.

ACTA.

En Cojutepeque, á doce de Enero de mil ochocientos cincuenta y siete.

Reunidos en este día los ciudadanos que suscriben vecinos de los departamentos del Estado por escitacion de los señores jeneral don Trinidad Cabañas, Licenciado don Francisco Dueñas, Licenciado don Borja Bustamante, don Yanuario Blanco, don Mariano Dorantes y canónigo don J. Ignacio Saldaña para tratar sobre los grandes objetos á que se refiere la carta convocatoria cuya copia se agrega. Los vecinos de San Miguel, Santa Ana y San Vicente presentaron varias articulaciones en que se espresan los sentimientos de que están animados y las medidas que pudieran ponerse en práctica, tanto para formar un nuevo ejército y continuar la campaña de Nicaragua contra los enemigos de nuestra independencia, como para los recursos de su entretenimiento, lo mismo que otros medios que resuelvan las dificultades que ha encontrado el Gobierno para obrar con la enerjia que requiere la situacion, y especialmente para procurar la creacion de un Gobierno jeneral que atienda á la comun defensa; cuyos documentos todos se agregan orijinales con una carta del Sr. Dr. D. Isidro Menendez que contiene indicaciones oportunas. Leidas de una en una dichas piezas encontrándolas la Junta conformes, se acordó discutir por artículos las medidas que á juicio del vecindario de San Miguel deben ponerse en práctica, se aprobó el resumen que dice: 1.º La union ó fusion de partidos para rodear al Gobierno y darle accion: 2.º La existencia de un Ejército en campaña, provisto de un Jeneral en jefe: 3.º La creacion y colectacion de los recursos necesarios, tomando los fondos de los establecimientos públicos y piadosos para el sostenimiento del mismo Ejército: 4.º La puntual observancia de la ordenanza; y 5.º El establecimiento un Gobierno jeneral.

En consecuencia el Sr. Presidente de la Junta nombró en comision á los Señores D. Yanuario Blanco, D. Pedro Gotay, D. Dolores Molina, D. Tomas Medina D. Eujenio Oyarzum, D. José María San Martin y D. Manuel Antonio Evora, para presentar al Gobierno la presente acta que firmamos los concurrentes.

T. Cabañas.—J. Abauza.—José M. Silva.—J. M. Dorantes.—Gregorio Cuadra.—J. M. Zelaya.—José Silva.—José Argüello.—J. M. S. Martin.—J. Medina.—Borja Bustamante.—Julian Ruiz.—Pedro Gotay.—Tomas Medina. Eujenio Oyarzum.—J. D. Medina.—C. Loza

no.—E. Isasi.—G. Barrios.—M. A. Evora.—José Loucel.—J. A. Gonzalez.—Anastasio Rodriguez.—Santiago Gonzalez.—Yanuario Blanco

CONTESTACION DE S. E. EL PRESIDENTE.

SEÑORES COMISIONADOS.

Cinco puntos contiene el acta celebrada por la Junta de que sois tan dignos miembros.

El primero se contrae á la fusion de los partidos que hay en el Estado para rodear al Gobierno y darle mas accion. Sobre este punto diré, que el Gobierno anhela esa fusion de partidos, y desearía que le fuera dado poderla conseguir; pero Señores, en mi humilde opinion, es de todo punto imposible que no haya partidos en países que, como el Salvador, sean verdaderamente libres. Y creo que bajo algunos respectos es conveniente la existencia de un partido de oposicion, porque esto evita que el Gobierno se extralimite. Pero creyendo tambien que en las presentes circunstancias sería utilísima y necesaria la mayor armonía, haré cuanto me permitan la decencia y el decoro, para conseguir esa reconciliacion que apeteceis con las miras mas puras y desinteresadas.

La resolucion de los otros cuatro puntos no es del resorte del Gobierno: ella corresponde al Cuerpo Lejislativo, á quien me propongo dar conocimiento del acta que me habeis presentado, y no dudo que los dignos Representantes obsequiarán los deseos de una Junta tan respetable como lo es aquella de cuyas opiniones y sentimientos sois fieles intérpretes.

(Concluye.)

He dicho.

Miscelanea.

—El monumento del Emperador Nicolas en San Petersburgo, ya principiado, constará de una estátua ecuestre colocada en un elevado pedestal cuyas cuatro caras llevarán bajos relieves en que se representarán los cuatro sucesos mas notables del reinado del difunto Czar.

—El capital de las nuevas compañías anónimas formadas en Francia el año que terminó en 30 de Junio último, asciende á la enorme suma de 1.994.294 000 fr. (casi 400.000.000 \$, ó sea 200.000,000 mas que lo invertido para el mismo fin en el año anterior).

—El nacimiento de un niño con dos cabezas (dice un periódico inglés de Bristol) ha dado mucho que hablar en estos días, no solo en la calle del Templo de nuestra ciudad, si no donde quiera que se ha sabido la entrada en este mundo de tan curioso forasterito, el cual es hijo de la esposa de Mr. Lock. La cabeza ordinaria del niño es del tamaño natural y la cara hermosa; pero la cabeza superflua no pasa del tamaño del puño de un hombre y sale de la derecha de la otra. Los ojos y las orejas son cuatro y las bocas dos, pero la cabeza pequeña no tiene barba y su boca es deforme, mientras que sus ojos se han inutilizado, perdiendo el lustre y amenazando caerse de las órbitas. Hay conexion interior entre las dos bocas, pues cuando una se mueve lo hace tambien la otra, y cuando mama el niño, la de la cabeza pequeña se agita como pidiendo alimento. Hasta la presente ha medrado la criatura, pero los facultativos estan discordes en cuanto á sus probabilidades de vida, sosteniendo unos que podrá durar unos 15 dias mas, y otros que no hay razon para creer que sus dias no se prolonguen hasta el término natural de la existencia humana.

PUNTARENAS.

MOVIMIENTO MARITIMO.

ENTRADA DE BUQUES.

Febrero 16.—Barca iglesia *Costa-rica*, capitán Messurier. De Lóndres, en 129 dias. Cargamento, mercaderías extranjeras.

Imprenta Nacional.—Calle del Palacio.—N. 6.